



当面の間、新型コロナウイルス感染防止のため、編集委員は集まらず印刷と配布は極力少ない人数で行うためB5 16ページの発行となりました。  
ご了承ください。  
(編集長大西)

7月5日広島県・比婆山古道でのブナ林でのジジババ隊です(撮影:2020.7.5  
山の会カラクルン 林孝治さん)

## 大阪府勤労者山岳連盟

☎ 553-0006 福島区吉野 3-2-35 一般社団法人 大阪宣伝センター機関紙会館内

☎ 06-6467-8544 FAX06-6467-8545

## 目次

- ② ボイス 冒険学校について O A R 大見則親
- ③ 理事会議事録 担当 笠井常任理事
- ④ 第 58 回定期総会 書面決議の結果と各会からの意見 担当 事務局
- ⑤ 事務所使用について 2020 年 7 月 5 日 常任理事会
- ⑥ 山小屋救済のための緊急要望書 内閣に提出した文書
- ⑦ 教育遭難対策部のページ
- ⑧ 教育遭難対策部のページ
- ⑨ 平和と登山
- ⑩ 平和と登山
- ⑪ 各会クラブの近況
- ⑫ 各会クラブの近況
- ⑬ カランクルン総会とバスハイキング 山の会カランクルン 林孝治
- ⑭ 山楽登山の世界 O W C C 中川和道
- ⑮ 女性委員会のページ 編集後記

# Voice ☆☆☆

## 新型コロナウイルスと冒険学校 冒険学校担当 大見則親 (OAR)

新年になってから「新型コロナウイルス」の感染が広まり、我々の仲間も会活動が中止に追い込まれ、多くの会が未だ再開できていない状況です。もちろん子供達も2ヶ月間、ステイホームを強いられました。

そのような状況で「自然の中で遊びたい!」という子供達の声はよりいっそう大きいです。今年は感染対策として「宿泊・一緒に調理」を取りやめて「日帰り沢遊び」の一点のみを実施することにしました。

現時点で例年より多い「子ども20名の申込み、父兄スタッフ合わせて約50人の参加」となっています。大阪労山としても緊急事態宣言解除後の大人数行事であり、夏の冒険学校を無難にこなすことが、今後の労山活動の再開にもつながります。

そうかと言っても、公共交通機関や観光バスの中での感染対策、受付や装備の貸し出しでの密集対策、沢遊びではかなり密集します。川の中ではマスクは着用できないし、川の音が大きい場合は大声を出すしかありません。どの様にしたらいいのかが手探り状態であり、知恵を絞っていきたいと考えています。

子供達 参加者を感染させないために、皆様のお知恵を拝借したい。そして子供達の笑顔を見たい。 「ウィズアウト コロナ!」に向け、皆様のご協力をお願いします。



2019年 夏の冒険学校の写真です

秋にはハイキング 冬の雪遊び も 実施の予定です

子どもと遊ぶの大好きな あなた! スタッフ募集しています!!

一緒に楽しみましょう。来てね! 待ってます

2020/7/19 追記

7/12に大阪モデル「黄信号」が点滅。8月1日の企画は中止しました。

「黄信号」点滅後に実施できるよう。代替え企画を複数検討しています。

常任理事(冒険学校担当)・アウトドアオールラウンダーズ 大見則親

## 2020年6月度 理事会報告

日時：2020年6月25日（木）20：00～21：20 ZOOM会議

出席会：17クラブ、委任状：2クラブ、常任理事11名 進行：大見常任

### ◆子供の冒険学校（大見常任） ・夏の子供冒険学校：8月1日(出坊村)

毎年泊りで実施していますが今年は日帰りで沢遊びをします。

### ◆組織部（浜田副理事長）

- ・各会の会員拡大に活かす目的で3年ぶりに、会員拡大のためのアンケートを実施します。コロナへの影響などもお聞きします。（労山ニュース7月号2P掲載）

### ◆女性委員会（近藤常任）

- ・女性委員会の歩みを纏めようと古い資料を基に履歴を集大成するよう準備進行中。
- ・この時期だからこそ山筋体操を取り入れ各会に広めていきたい。

### ◆平和と登山委員会（大西常任）

- ・平和大行進6/30～7/7 7/1.7/6の2日間は歩き行進は有りません。  
詳細は5・6月でお知らせしています。コースは変わりませんが今年は、かなり縮小した行進になります。  
マスク着用で暑い行進になるので無理はしないように、その日の代表者の方が人数などowafメールに流してください。

### ◆長距離縦走委員会（事務局木村氏）

- ・8/4(火)長距離縦走委員会 19時～連盟事務所予定  
10/18(日)実施予定 8/4の会議で参加者の意見を聞いて最終決定します。

### ◆事務局（高橋事務局長）

- ・総会決議書の集約・報告 6/2 3作業し24日に代表者宛にお送りしています。集約7/10〆切
- ・事務所再開について 一階については10名以内なら開放します。

### ◆教育遭対部（中川副理事長）

1. 緊急事態宣言中 事故は？[OWAF:328]で6/1に問い合わせを発信しました。

自粛中「会山行中止。個人山行は禁止しない」との会が多かった。

（労山ニュース7月号7・8・9・10P掲載）事故を起こしている会が有りましたら連絡下さい。

2. 教育遭対部関係

- ・救助隊 隊員訓練再開します。
- ・山の教室 7/14(火) 遭難事例研究実用編 吹田労山の2011年11月単独死亡事故  
7/21(火) パーティー論リーダー論
- ・大阪労山事故の記録を編さんする 編集委員に常任からも是非ご参加を。

3. 夏山入山情報 期間は7/1-8/31

「合宿をやる」「合宿は中止・個人山行は自由」と決めた会もある。交流をWed入力お願いします。

- ・大阪労山ホームページ→入山情報交流へ [owaf](#)です。計画書を出しましょう！！

4. 夏山連絡会 7/16(木) 理事会終了後

- ①各会の状況交流 ②山の状況（各県の入山規制、小屋の受け入れ状況）
- ③新型コロナウイルスへの対応 マスクする？しない？異なる情報が
- ④ 熱中対策はどうする？その他ご提案が有れば出してください。

その他 労山山岳事故対策基金改定について（木村）

規約変更への質問が出たので、各会の質問を纏めて全国に伝える。

7月理事会 7月16日（木）ZOOM会議 以上文責 笠井ふみ子

第 58 回定期総会は既報のとおり書面決議になりました。

書面決議の結果、総代議員数 70 賛成 46 保留 1 委任 13

下記は各回のご意見です

書面決議ハガキに各会から寄せられた意見 2020.7.16 まとめ 大阪労山事務局

大阪ぽっぽ会 2016/3/8 決議内容の紹介で「連盟が主催する行事の責任は連盟にあるので、重大事故のまとめなどはその行事の実行主体と連盟理事会が共同で行うのが適切である」とある。4 登山学校に記載されている事故は連盟主催の学校であり、連盟理事会も事故報告書作成に携わったと思う。当然その報告書は再発防止の観点から各会に配布を行うべきで実施されたものと思う。

Q1. 報告書は配布したのか? Q2. もし行っていないのならその理由は?

Q3. もし行っていないのなら連盟は事故対策に対してどのように考えているのか?

ももんが山岳会 情勢、活動報告、方針に新型コロナウイルスへの言及がまったくないのは理解できません。大阪労山としてどう向き合っていくのか、会員に示す必要があるのではないのでしょうか。COVID19 への対応を遅らせて東京オリンピックは中止すべきです。連盟として明確に声を上げてください。

H・C teruru 一同 コロナ禍において、2020 年度活動方針は制限がある中、ご尽力を頂き、心から敬意を表します。

大阪マウンテンクラブ コロナウイルス禍により、以前と同様の活動に戻ることはないと思います。これからはウイルスと共存の、諸々対応した活動が求められると思います。

吹田勤労者山岳会 総会資料並びに段取り等、大変だったとお察しします。色々ありがとうございました。当会は 6 月から山行を開始しています。夏山に向けての御指導よろしくお願ひします。

山の会こもれび 長野より鈴木さんの情報、ありがとうございます。コロナで、山まで変化、登山道の保全、山小屋経営と厳しい現況ですが、労山運営も会員をしっかりと確保しなければ大変。私達の会も高齢化と役員のみ手に困っています。市の広報なども活用し新入会のかたわら退会も続き現状は厳しいです。よろしくお願ひします。

西淀川勤労者山岳会 御苦勞様です。

このはな山の会 ご苦勞様です。コロナ下での登山再開、早く日常に戻れるようになったらいいですね。中級登山学校の再開も願っています。(志鎌さん)

八尾山の会 経験した事がない結論で本当に残念ですが、しかたがないですね。留任の役員さん大変ですが、今年も宜しくお願ひします。(会員一同)

大阪スキーハイキングクラブ 前会長より 5 月から引き継ぎました。委任状をすでに出されたと同っていますので 58 回総会の決議について一任いたします。

女性ハイキングクラブ・ハイジ 諸々おつかれさまです。

雑木の会 コロナ対策で大変な状況で(どことも同じですが)総会、本当にお疲れ様です。

換気検査を実施した河野副会長の意見です

1階会議室の入り口に近い部分は入口から空気が入るので、換気は良いですが、部屋の奥の部分は換気扇を回してもあまり換気は良くない。しかし、左右の窓を開けると部屋全体の換気は良くなります。1階会議室は扉だけでなく、左右の窓も開ける方がはるかに換気は良くなります。

2階は小さな窓が一つあるだけです。開けた方が良いですが、窓が小さいので、あまり多くの効果は期待できない。2階よりも1階の方が換気は良いです。

## 事務所使用について

新型コロナウイルス感染予防のため必ず守ってください

### 感染予防のポイントは

- ①消毒②間隔を開ける（1.5 m～2 m） ③マスクの着用
- ④換気 （大阪労山常任理事会：2020年7月5日）

●**熱があったり体調不全の場合は入室しないでください**

●**入室前に玄関右横の消毒薬で手指を消毒してください**

●**トイレにも洗剤とペーパータオルをそなえていますのでご利用ください**

●**使用前後に用意している消毒薬を使って机・椅子・スイッチ・ドアノブなどを消毒してください（使用済みのシートを入れる封筒を用意しています。その封筒をゴミ箱に捨ててください）**

●**1階は10人～15人まで。机周りには10席用意しています。10人以上の場合は間隔をあけて椅子を設置してください**

●**2階はそれぞれ5人まで**

●**玄関・ドア・すべてのドアを開けて、すべての換気扇（1階2か所・2階3か所）を運転させてください（換気）**

●**当面の間、事務所での飲食は控えてください**

**ご協力よろしく申し上げます**

大阪労山は下記の要望書を内閣に届けました。

内閣総理大臣  
安倍 晋三 殿

2020年6月22日  
大阪府勤労者山岳連盟  
会長 瀧上 肇  
理事長 園 敏雄

新型コロナウイルス感染症により重大な危機に直面している  
山小屋救済のための緊急要望書

新型コロナウイルス感染症の拡大防止のために、山岳団体も登山の自粛などに取り組んできました。緊急事態宣言が明けた今、新型コロナウイルス感染症の拡大防止には長期戦になることが分かってきました。この状況の中、少なくない山小屋が今シーズン中、あるいはここ数年は小屋を開かないことを決めるに至っています。その理由は、①小屋の共同空間での罹患の可能性、②重篤な状況に対応できる医療機関が皆無、③除菌・消毒用品の入手が困難 — など、山岳環境の特殊な環境によるものです。それぞれの山小屋は、新型コロナウイルス感染症の拡大を防止するために、①密閉空間、②密集場所、③密接場面の「三つの密」を避けるために、それぞれ、力いっぱい努力をしていますが、受入れ人数を大幅に絞るため、経営を成り立たせるのが著しく困難となっています。

スポーツ基本法前文に示されているように、登山は、①次代を担う青少年の体力を向上させるとともに、他者を尊重しこれと協同する精神、②公正さと規律を尊ぶ態度や克己心を培い、実践的な思考力や判断力を育む等人格の形成に大きな影響を及ぼすスポーツであることから、登山団体は、登山文化の発展に努力しています。

緊急事態宣言が明けた今も、山小屋は、登山者が快適に登山を楽しむ拠点であると同時に、登山者の遭難時の対応、登山道の整備などの安全対策、トイレなどの環境保全など、登山文化の存続・発展のためにはなくてはならないものです。

政府におかれましては、スポーツ基本法の基本理念にのっとりいただき、以下の要望事項についての施策を実施していただきますよう要望するものです。

【要望事項】

1. 新型コロナウイルス感染症拡大防止のため、山小屋の営業縮小や休業の継続など自粛措置を行っている業者への継続的な補償対策を講じること。
2. 山小屋の営業縮小や休業の継続に伴い、山小屋のスタッフの継続的な生活補償を実施すること。
3. 安全な登山には山小屋そのものの存在が必要であり、営業、非営業にかかわらず山小屋に対して「登山道の整備・トイレなどの環境保全や遭難対策」に関わる経済援助を行うこと。

# 教育遭対部のページ

## 大阪労山「山の教室」

大阪労山教育遭対部主宰の「山の教室」は新型コロナウイルスによる肺炎の感染予防のため6月よりリモート講座を実施していましたが、9月より人数を絞った形での通常開催に戻ります。また4月に延期していたハイキングレスキューを9月10月で開催します。ぜひご参加ください。

### ◆9月のリモート講座

#### アルパインクライミングの為の制動確保(入門編) 座学

日時:9/1(火) 19:30~21:00

場所:連盟事務所

費用:500円

申込:<https://ws.formzu.net/dist/S48888116/> ※8/1より



アルパインクライミングでは、軟弱な支点への負荷を下げるため、制動確保(ダイナミックブレイ)が不可欠です。この講座では、制動確保の理論を中心に、無雪期のアルパインクライミングのシステムとその使い方を学びます。フリークライミングの確保はやりませんのでジムなどで学んで下さい。大阪府連などでの確保失敗による事故事例も紹介します。申込者には座学用のテキストを事前にメール配信します。読んでから座学に参加していただくと、理解が進んでお得です。

この講座は「入門」編となっておりますが、あくまでも「制動確保の入門」を学ぶための講座です。クライミングをした事がない、確保(模擬練習を含む)をした事がない、という方を対象に確保器やロープの使い方から学び始める講座ではありません。ご注意ください。また座学だけでなく実技への参加もつよとお勧めします。

#### アルパインクライミングの為の制動確保(入門編) 実技

日時:9/6(日) 9:00~15:00

場所:鎌倉峡 百丈櫓

費用:1,000円

申込:<https://ws.formzu.net/dist/S43213728/> ※8/1より



座学受講済レベルを前提とします。座学で学んだ制動確保を実行できるよう、実技トレーニングを10人限定で行います。大阪府連のO氏が開発して下さった衝撃力測定装置で中間支点にかかる衝撃力Fを時間tの関数F(t)として測定します(下図)。ロープをただ握りしめるのではなく摩擦をかけつつロープを1.5mくらいずらし続けてパートナーの墜落を止め、平らなカーブ(Max=320kgf)を実現できるように訓練します。ていねいに指導しますので、初級者の習得率はほぼ100%。制動確保が成功したら、そのグラフ(下図)をおみやげに差し上げます。ぜひお持ち帰り下さい。

中級者には、やぐら3階のマルチピッチテラスでのハンギング確保、4階の墜落率2テラスでの

最難度確保の体験をしていただく可能性もあります。

## ハイキングレスキュー(入門編)座学/実技 ※4/8、12の振替講座

日時:9/23(水)19:30~21:30(座学)/9/27(日)9:00~15:00(実技)

場所:9/23(座学)連盟事務所/9/27(日)奥山雨山自然公園(日根野集合)

費用:9/23(座学)500円/9/27(日)1,000円

申込:<https://ws.formzu.net/dist/S567544/> ※8/1より

※原則として実技と座学セットで受講ください。



ハイキングや縦走登山でも起こりうる事故や緊急事態に備えるための「お助け4点セット」について学びます。必要最小限のロープワーク(ムンターヒッチ、クローブヒッチ、8の字結び、フリクションヒッチ他)を実習して実技に備えます。

この技術はただレスキューのためだけでなく、沢や雪山などのバリエーションを歩くための技術にもつながります。是非習得して下さい。

実技では座学で学んだ知識を実際に使うやり方を学びます。入門コースではリーダーではなくメンバーとしての最低限の知識を学びます。支点工作やビレイ等はやりません。

※10月のリーダー編を受講予定の方はぜひ入門編から受講をお勧めします。

## 2. 事故一覧

No.	年月日/ 時間	氏名/ 所属会	山域	状況・要因など
2019年 度 19	2020/2/10 11:30	HY (男性) 55歳 大阪ぼ っぽ会	白馬連峰 白馬コル チナスキ ー場	2020/2/7~2/11の日程で山スキー訓練を白馬周辺のスキー場で実施。訓練3日目に白馬コルチナスキー場コルチナ第4ペアリフト(最上部リフト)から通称“裏コルチナ”コースを滑降。コース中間付近で大きな段差を降りた際にスキー板が深雪に刺さり膝を中心にねじるように転倒。自力での下山を行うが、膝の違和感があり翌12日は宿舎で待機後帰阪。 傷病名:左膝十字靭帯断裂
2019年 度 20	2020/ 2/1 14:30	HM (男性) 47歳 泉州 勤労者 山岳会	大峰山脈 稲村ヶ岳	稲村ヶ岳に単独登山で入山。下山時、法力峠まで12本爪アイゼンを着用していたが、ほとんど雪もない登山道であったため、アイゼンを外した。下山を再開したが、1095m付近で左足を滑らせ転倒し、左足首を捻挫。立ち上がると左足に痛みがあったが通常の3倍の時間をかけ自力下山した。傷病名:左関節捻挫
2019年 度 21	2020/ 3/7 14:00	KU (男性) 32歳 豊中 勤労者 山岳会	六甲山系 不動岩 東壁 3級ルー ト	パートナーと2人で不動岩東壁3級ルート上の2ピッチ目登攀中、バランスを崩して5~6メートル落下。その際、岩に身体をぶつけて痛みがあったため登攀を中止し自力で懸垂下降し歩いて下山。 傷病名:左坐骨骨折、両踵骨挫傷

報告件数 3件(内昨年度分3件) (昨年同時期 5件)

## 2020年国民平和大行進

今年の平和大行進は、コロナ禍の諸事情で人数制限などの変則的な行進となりました。大阪コースは例年通りの日程、コースで、人数制限が行われるなどの条件はありましたが、大阪労山は5名もの参加者がいました。この8日間の各担当者の熱い報告をお読みください。  
\*平和行進の「5日のゴール・枚方市役所前にて記念写真」は最終ページ（編集後記）に掲載。

## 《6月30日（火）柏原市役所～岩田公園（東大阪市）》

報告者：入澤 八尾市役所より本田さん（八尾山の会）より引き継いだ入澤（安治川山の会）が中尾さん（志峰会）、安部さん（COWAC）とともに東大阪市・岩田公園（16:00着）まで、時折激しい風雨がおそう中を歩き通しました。本日の参加…こもれば（1）、八尾（3）、大阪志峰会（3）、COWAC（1）、げんごろう（1）、安治川（1）の計10名でした。全国連盟の旗はなく、通し行進用の引き継ぎノート（赤いザック）もなく、佐々木さんが用意されたノートがナイロン袋にあるのみ。次回以降の担当者は、「労山」と書かれた紙の袋を見つけて使用してください。

報告者：佐々木 平和行進・大阪1日目の報告が入沢さんから報告されています。詳しく報告されていますのでその通りです。（入澤さんありがとう）。11時45分から集会が始まる、12時10分行進スタート。行進参加者は全体で70人くらいでした。大阪労山は10人でした。大阪労山が用意したものは、①「平和と登山」の幟、ポール、②ノートとナップザック。ノートはバインダーにレポート用紙を6枚挟んでいます。参加者は名前と感想を記録して下さい。幟とノートは行進終了後、先導車に載せてください。最終日（7月7日）、佐々木が回収します。規模を縮小して実施していますが50人を割るとちょっと寂しい。皆さん参加して下さい。ゆっくり歩きましょう！

## 《7月1日（水）河内長野市役所～松原駅前》

報告者：大西 河内長野市役所～松原駅前のコースの行進はありませんでしたが、COWACの安部さんは一人で丸一日歩かれました。すごいですね。泉州労山の吉田由美子さんは古市駅前の集会に参加、約20名の方が集まっていたそうです。

## 《7月2日（木）泉佐野市役所～和泉市役所》

報告者：大西 泉佐野市役所の出発式に澤村さん（泉州）が参加、泉佐野市役所～泉大津市役所までのコースは、この日も安部さんが歩かれました。大西は仕事の都合で、途中の忠岡町役場～泉佐野市役所までの行進に参加、行進は約55名であったと思います。忠岡町役場での集会では初めて和田町長の激励、挨拶があり、日本の平和についてや庁舎前の平和のモニュメントの話など好評でした。平和行進で直接首長の話があったのは初めてでした（いつも代理ばかりですね）。明日の天気予報は午後から雨とか、なんとか堺市役所まで天気もてばよいのですが。安部さんも歩かれるようです。頑張ってください。追伸、大阪スキーマの麻野さんも行進に参加されていました。

## 《7月3日（金）和泉市役所～堺市役所》

報告者：澤村 今日、私は高石市役所から浜寺公園まで歩きました。安部さんも参加されていました。浜寺公園以降の参加状況は不明です。今日の行進は静かでしたが、市民への訴える力はあったようです。いつもはバカ騒ぎが過ぎて私はあまり好きではありませんでした。

報告者：村崎（大阪ぼっぼ会） 平和行進4日目、安部さんは今日も雨の中、通し行進でした。私は、浜寺公園から石津太神社～堺市役所まで歩きました。午後からは「平和と登山」の幟をかたずけて、旗なしで安部さんと二人で参加しました。

《7月4日(土)住吉区役所～旭区役所》 報告者：入澤 今日の参加者は、住吉区役所：安治川(1)、福島(1)、くまごろう(1)、COWAC(1)、ハイジ(1)、大阪スキーHC(1)、大阪城教育等前：八尾(1)、…計7名でした。従来から府の通し行進をされていた大阪スキーHCの麻野京子さんが、今年も6/30からズーと参加されていた、と笠井さんが確認されました。熊本・鹿児島で特別大雨警戒警報が出されている中、住吉からの行進も時折、激しい雨、風にさらされ、アベノハルカスを通過するときや、桜宮橋を渡った後都島区役所に到着する前にも非常に激しい雨風に見舞われた。しかしその後は雨も上がり予定より早く、旭区役所裏の公園に無事到着。明日は、今日よりは少しはましのように。笠井さん、頑張ってください。

《7月5日(日)守口市役所～枚方市役所》

報告者：笠井 今日参加者は、守口市役所：安治川(2)・きたろう(1)・くまごろう(1)・八尾山の会(1)・このはな(1)大阪スキーHC(1)、門真市役所：ぽっぽ(1)・きたろう(1)・元ぐずの会(1)、寝屋川市役所：きたろう(1)・大阪スキーHC(1)・OAR(1)、香里団地：きたろう(1)…計14名でした。昨日までの天気と打って変わって、本日は炎天下の中参加された方、本当にお疲れさまでした。でも休憩場所毎に冷たい給水があったのは有難かったですね。寝屋川市役所では集会の中で原爆の貴重な体験談を聞くことが出来ました。今年初めてOARの大見さんが参加されました。明日は通し行進は有りませんが明後日半日ですが最後の川西市役所まで参加される方頑張ってください。兵庫県連にバトンタッチ宜しくお願いします。

《7月6日(月)高槻市役所～吹田市役所》 行進はありませんでした。

高槻市役所の集会・スタンディングにきたろうから1名(田中氏)、高槻労山1名(楠見さん)が参加されたと報告がありました。

《7月7日(火)大門公園～川西市役所》

報告者：佐々木 今日参加者は12人でした。安治川(3)、箕面(2)、こもれば(2)、くまごろう(1)、大阪スキー(1)、豊中(1)、きたろう(1)ぽっぽ会(1)。8時25分、豊中集会は雨の中、45分出発、約70人。11時池田到着11時15分から集会約120人。12時、川西市役所、引き継ぎ集会のあと兵庫の行進スタート。労山兵庫県連と記念撮影後解散。土砂降りは避けられたが雨と風に悩まされた。平和行進参加者、応援していただいた方々、お疲れ様。行進の報告メールを集計すると54人になりました。コロナで人数を絞ったにも関わらずこの記録。労山は素晴らしい。核兵器廃絶署名成立まであと12ヶ国、頑張ろう！

《7月8日(水)兵庫県尼崎市役所～JR立花駅前》

報告者：園 7月8日兵庫県尼崎市での集会に参加、兵庫県連の仲間と市役所からJR立花駅まで30分雨中の行進、スタンディングにも参加してきました。兵庫県行進を入れて、参加者は計55名になりました。

《7月10日(金)》

大阪ぽっぽ会の村崎です。7月10日(金)平和行進・兵庫の4日目に参加しました。午前中は雨模様なので、午後から参加。新開地の湊川公園奥に在る兵庫区役所14時。集会には被爆者の家族会代表と、被爆者のお孫さんがあいさつされました。行進30分で新開地の妙法華院まえでお坊さんの内輪太鼓に迎えられる。その後長田に移動して、長田区役所～鉄人28号の若松公園～アーケード街～須磨区役所17時解散。大阪が車道を行進するのに対して、兵庫は歩道を行進します。午後からは雨が降らずに傘なしで歩きました。

**HCげんごろう 浜田光国**

総会は3月8日に実施することが出来ました。室内例会は緊急事態宣言中の4月と5月は休みにしました。山行についても例会山行及び5月連休の特別例会山行は中止しました。個人山行については自由に計画（三蜜を避けて行動し計画書を提出）するよう呼びかけました。また、会員の体力を維持するため、会員の地域の街中の3角点巡りや公園マップ作りの呼びかけをしました。ただ、例会山行の下見山行や家族での街歩きの届けが数件だけでした。6月からは会合や例会山行（人数を10名以内に制限）を再開しました。在宅勤務をしている若い人達からリモート会議の要望があり、高齢者は遠方から出てくること等からリモート会議を隔月で行う予定です。新型コロナの影響等で会員や一般参加者の参加が減っていますし、総会后に大幅に退会者が出たことから、HP・フェイスブックによる一般参加者の募集や旧会員への声かけに取り組んでいます。

**OWCC 中川和道**

大阪府連理事長の登山自粛要請4/10はまさしく突然だったので、泉州労山、ももんが、西淀川労山、カランクルンなどがこの時期に決めた方針、労山全国連盟の通知などを参考に考え始めた。4月20日ころにメール討論を行い、OWCCとしては「会山行公開山行はやらない、個人山行は禁止しないが3密を避け計画書山行届を必ず提出すること」と決めた。総会は中止となった。自粛期間中にはこの方針にそって数名の会員によって、クライミング、車でふもとまで移動しての登山、ボッカトレニング、サイクリング登山などが行われたが、その規模は従来に比べて小さかった。県境をまたぐ大きな山行はすべて取りやめとなった。上記の方針は7月現在も続いている。

**アウトドアオールラウンダーズ 大見則親**

山行はいつも3、4人程度の参加です。会員の中には海外勤務の方もいて現地でバックカントリーを楽しんでいるようです。6月からは会山行として、ポンポン山とロックガーデンのハイキングを再開しました。夏の合宿も人が集まらない従来とは違う山を選択中です。

**女性ハイキングクラブ・ハイジ 川上洋子**

1991年「若くて美人??！」を売りに女性ハイキングクラブハイジは発足…納会にワインを差し入れに来たお兄さんは「何じゃオバハンばかりやん!!」と叫ぶ！なれど今では若い！といわれそうな3～40才代が中心の女性ばかりのクラブとしてスタート、以降30年何とか潰れず今日に至る。女性でも出来る山行をと、冬の比良山、春の蝶ヶ岳、夏の北アルプスと意気揚々の時代を経るが、30才代は60、40は70歳にと高齢化は否めずながら、会員10人少々を保ちつつ月例山行を2回、春夏に泊まり山行

を続けている。最近では、定年退職してようやく我が趣味にと元気で意欲的な参加者がポツリポツリ増加。今般のコロナ騒動の中では、総会も俚ならず検討の結果「自粛解除後」私市のキャンプ場当りで青空総会を行い盛上がった。

## 二十 渉 会長・丹波憲之

○非常事態宣言下での活動4月9日に室内例会が予定されておりましたが、非常事態宣言を受け、中止といたしました。その時は、まさか、こんなに長引くとは思いませんでした。その後、4月26日の例会山行、5月14日の室内例会と中止となりました。非常事態宣言下では、会としての活動は休止とし、個人山行は各自の判断で行うこととしましたが、同期間ほとんど山行計画の提出はありませんでした。

○近況6月4日に室内例会予定でしたが、宣言解除直後でもあり、6月25日にリスケして実施いたしました。各長椅子に一人ずつ、マスクしながらの久しぶりの室内例会。皆、健在でほんとよかったです。その場で7月の例会山行を決め、キャンプ場に前泊し、扇ノ山登山を計画しましたが、あいにく天候に恵まれず、鳥取砂丘の第二砂丘列（馬の背）が登頂ポイントとなりました。キャンプ場でアカショウビンやオオコノハズクに会えたのがうれしかったです。

○今後コロナの第2波も現実のこととなるなか、例年同様の活動は難しいと感じながらも、過度の自粛に走らず、山の仲間ともに日帰り、近郊山行から感染防止に留意しながら、進めて行きたいと思います。

## 安治川山の会 入澤正芳

### これまでの経緯と近況報告

コロナの影響で、連盟では2月理事会・各会代表者会議、3/5の第19回事故対策会議が中止される中、3/15に第53回定期総会兼総会山行を五月山公園にて16名の出席で成功させています。その後、武奈が岳に4名の有志山行、私市に7名の会山行のあと、3/29の会山行をリーダーの判断で中止、更に4/2に運営委員会・事務局より「感染症に関し自粛要請を受け4月5月の行事をすべて中止」の連絡を全会員に連絡、4/21の運営委員会は電話連絡により意思確認の上、ニュースにて会員の近況報告や府連・全国連盟の動向を知らせ、「個人山行は3密を守って、実施に当たっては計画の提出と下山連絡の厳守を」呼び掛けました。5/19の運営委員会を府連事務所で開催、6月以降の会山行の実施を決め、6/7私市に13名、6/21飯盛山に13名、6/28十方山に7名、7/12堂山に4名と会山行を実施してきました。ただ昨年来から予定していた大杉谷や夏山遠征？は延期や中止の方向で検討中です。

## カラנקルン総会とバスハイキング

山の会カラנקルン 林 孝治

山の会カラנקルンでは、会計年度が8月1日に始まるため、例年7月に1泊2日で、総会とハイキングをセットにして各地に出かけています。今年は7月4日(土)～5日(日)に広島県の中国山地、比婆山系吾妻山(あずまやさん)の「休暇村 吾妻山」に行ってきました。

7月4日、参加者19人が大阪駅をチャーターバスで出発。帝釈峡で昼食及び観光。ニュースは九州熊本球磨川などの豪雨水害を報じているが、帝釈峡では時折、小雨が降る程度。

そのあと、会場の「休暇村 吾妻山」に到着し、早速、総会を開始。

第1号議案(2019年度活動報告)、第2号議案(2020年度活動方針)、第3号議案(2019年度会計決算案)、第4号議案(2020年度会計予算案)、および次年度役員が提案された。この総会の前に、前もって議論がなされていたので、各議案は委任状も含めて承認された。

中でも、会員の関心を集めたのは、第4号議案(2020年度会計予算案)である。

このコロナ禍で、仕事を失ったり、収入が減ったりして困っている会員がいるかもしれない(当人は恥ずかしいと思ってその事実は話さないのが、顕在化しないことが多い)。当会の会費はわずかなものだが、家計節約の第一は「登山」であり「山の会」であり、「労山」だろう。「山に行くな」と言われて、カラנקルンひいては労山に入っている意味を見失っている人や自問している人は多い。今まで、一緒に山に登っていた人が、経済的な理由で会を去っていく。実に寂しいことだ。それで、「何とか退会を思いとどまってほしい」と思って、会費を1年間免除にする、すなわち会の会計収入を0とする予算案を提案し、それが承認されたのである。1年間は「繰越金」でやっていかなければならない。大阪労山や全国連盟も連盟費を減免して、仲間を助けるような施策を実施してほしいものだ。

入浴や夕食を挟んで、第二部はおなじみの「記念講演会」で、今年は当会会員の鈴木裕之氏の「オセアニアクルーズ報告」でスライドを交えて、その報告がなされた。

鈴木氏は昨年12月末に日本を出航し、中国福建省廈門(あもい)を経由し、シンガポール、オーストラリア、ニューカレドニア、ガダルカナル、パプアニューギアなどをおよそ2ヶ月間巡ってきた。廈門では約300人の中国人が乗船してきて、横浜ではダイヤモンド・プリンセス号が係留されていて、自らも何日間も下船できないと覚悟したが、幸いにもクラスターの発生はなく、翌日には神戸に戻って帰宅したそうです。

7月5日(日)は参加者全員が比婆山(ひばやま)古道から比婆山に登り、烏帽子山、吾妻山から休暇村へと縦走しました。最高年齢86歳、最少年齢62歳、平均年齢70歳のジジババ隊。参加者全員19人がこの縦走に参加しました。超過密でしたが、皆さん元気、元気…。久しぶりに大人数のハイキングは壮観でした(ほとんど登山者はいない)。

梅雨の最中でしたが、朝から、青空で、高原の空気がヒンヤリしていて、気持ちの良い天気でした。比婆山古道は、最初は杉木立の急登で、それから緩くなって、ブナ林に変わり、雨に洗われた緑が鮮やかでした。

イザナミ伝説が残る頂上は「御陵」と呼ばれています。烏帽子山から吾妻山まで来ると、昨日の宿、休暇村の赤い屋根が緑に映え、初夏の高原の風情です。休暇村近くは色々な花が咲いていましたが、朝はまだ蕾だった睡蓮が花開いていてきれいでした。およそ4時間半のハイキングでしたが、久しぶりのハイキングはなかなかハードながら、気持ちのいいコースでした。

## コロナ下の登山の実相記録 今は「そんな時代もあったね」の序盤だ

OWCC 中川和道 20200709

話は突然だった。3/19(木)夜の常任理事会を早退して大山北壁別山バットレスに登りに車で出発したら、何と、テレビニュースが「吉村大阪府知事はこの金土日 3/20-22、神戸-大阪間の移動の自粛要請を出した」という。しまった、あかんがな、もう、高速を走っていますがな。その後、緊急事態宣言が4/7に出され、終了予定だった5/6に延長となり5/31まで続いた。都道府県境をまたぐ移動は厳しく自粛要請されて「自粛警察」との言葉も生まれ、登山は前代未聞の縮小となった。この自粛期間中に中川が身近で接した登山の実相を記録しておこう。中島みゆきの名曲みたいに、そんな時代もあったねと、あとで笑える日が本当に来るだろうか。コロナ禍は、いま序盤だ。

中川はJR福知山線生瀬駅周辺に住んでいる。大阪労山の会員には、郊外に住んでいて日常的に登山できる環境にある人が意外に多いという。今回気づいたのだが、中川はすごい立地に住んでいる。地図を省くが、生瀬駅の南を登れば①六甲山縦走路まで3時間、武庫川を渡って北に登れば、②宝塚市立長尾山霊園まで立派なハイキング道が続き武庫川の高座岩上部にある三等三角点257.5mにいたる。青葉台住宅地からハイキング道への登山口には「青葉台毎日登山会」の札がある。今回はできなかったものの、生瀬駅から③蓬莱峡まで歩けばクライミングができる。帰り道の橋を右に渡れば④生瀬瀨水という人工せせらぎ道があり、地元の方々が毎日散歩しておられる。さらに生瀬駅はあの有名な⑤「旧福知山線廃線敷」の入口。たまたま有難い立地だ。

「三密を避けて」と言われて気づいた。電車にも車にも乗らないで自宅発ボッカ訓練を始めて3年、①②で中川は人と出会ったことがない。出会うのは、住宅地の中や④を毎日散策するご近所の方々だ。自粛期間になってからは、遠くから互いの存在を認知したらマスクをかけあい、近くでごあいさつ。離れたら直ちにマスクをはずす習慣が4月中旬には互いに確立した。マスクをかけて「大変ですねえ」と毎回笑いあう。何と、ご近所を認識しあういい機会となった。自粛期間になってからは、派手目の同じ帽子をかぶって歩き、たちまち覚えてもらったみたいだ。

「三密に無縁」な単独ボッカ訓練を何十回もやってきて、大きな危険にすぐ気づいた。2019年春、①の住宅地をぬけて登山道に入ったとたん、何と、どでかいハチが3匹も寄ってきた。肝を冷やして逃げ帰った。それ以来、1時間のボッカであっても、所属会OWCCに山行届を必ず出すことにした。さもないと事故になっても労山基金がもらえない。そう言えば以前、労山基金の審査で、自宅裏山の山頂神社まで毎朝ひと登りしてから出勤という方の事故の話聞いた。霜が降りた初冬の朝、足をひねり骨折だかを食らってしまった。「基金の対象にしてもらいたい」との申請を受けて深い議論がなされ、「山行届が出ていればOK」で落ち着いたと聞く。それと同じだと思う。

自粛中なのでほんのこれだけにとどめようと自分では遠慮して登山のレベルを下げて、ハチも危険も遠慮してくれはしない。そうなのだ、今回、2019年春の大きなハチのことを思い出した。基金の対象ではなくなったが、公園までの住宅地の道ですら工事中などで危ないこともあるのだ。

それで心配になって、大阪労山全会員向けメーリングリストOWAF-ML6/1と理事会6/25に口頭で理事の仲間に向かって「自粛中に登山して事故にあっけし、言うに言い出せなくて胸にしまい込んでいる仲間は近くにいませんか？基金申請など相談に乗ります。教育遭対部長中川までご連絡を」と呼びかけた。やみ登山にしたくなかったのだ。幸い該当の仲間はおられないようであった。

さて、生瀬駅はあの有名な⑤「旧福知山線廃線敷」の入口だ。廃線敷に向かう人々を、中川はほぼ毎日見つめてきた。2015年65才定年までは朝の生瀬駅で毎日、それ以降は自宅からスーパーなどへの往復道路で日中に、ほぼ2日に1回の割合で中川は彼らに出会い続けてきた。4月9日の緊急事態宣言のあとも、ほぼ毎日「旧福知山線廃線敷」に向かう人々がおられた。彼らは、自粛期間中にハイキングをあえて実行したご本人たちだ。彼らは何を感じておられるようだったのか、彼らに中川はどう接したのか、次号以下で書いてみよう。

## 女性委員会報告

- 1 女性委員会の議題 ○子ども冒険学校への協力参加者確認及び参加者間にて役割分担確認など ○8.1(土)：大津市立葛川少年自然の家…4名参加予定  
○組織部による各会からの女性委員名簿の確認と参加要請…以下の通り
- 2 女性委員会参加のご案内 各会から女性委員に選出頂いたみなさん  
各労山の女性委員の方に改めて定例会への参加をお誘いいたします。
- 3 女性委員会の日程 定例は第二金曜日、19：00～21：00 労山事務所にて  
今年度の女性委員会の日程 8/7 9/4 10/2 11/6
- 4 昨年度は懸案だった乾燥野菜のレシピ集『干し野菜山ごはん』を発行しました。  
今年度は女性委員会発足50年を機に歴史を記録に残そうと掘り起こしています。  
他にも女性ならではの議題も随意時話されていますので、ぜひご参加ください。  
連絡先：委員長 近藤あき子 E-Mail [usimomo216@gmail.com](mailto:usimomo216@gmail.com)

## 編集後記

7月4日、京都府綾部市の農村・光野で実施された絶滅危惧種ヒメザゼンソウ(写真・左)の現地説明会に行ってきました。6年前に発見され、京都府立大学と調査を進めてこられ、やっとこの夏に公開されました。その花の由来は、その花のかたちから、仏さまが座禅しているような姿に見えるのは、小さな花がたくさん集まった花序(肉穂花序といいます)です。その仏さまを背後から取り囲むのは、濃い紫色の葉です。ザゼンソウという植物の小さいもの、という意味で「ヒメ」という名前が最初についたそうです。また、来年に会いに行きたいものです。

平和行進は例年通りの日程、コースで実施。コロナ禍のもと厳しい条件でも56名の参加者がありました。写真・右は、7月5日、枚方市役所前での記念写真です。7名の笑顔がいいですね。(大西清見)



\*\*\*\*\*

今月も各会より会報を送っていただきました。

安治川山の会ニュース(安治川山の会)、やまなかま(泉州労山)、きたろうニュース(きたろうHC)、にしよど(西淀労山)、ぽんぽん山(高槻)、福岡県連通信、労山おかやま、やまと友の会、京都労山、噴煙(鹿児島労山)、兵庫労山会報、県連ニュース(和歌山労山)

発行日 2020年(令和2年)7月20日 No.414

編集・発行 入澤、笠井、園、高橋、中井、中尾、大西清